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  ЦИФРА .

Над облаками
Международный день 
гражданской авиации 
отмечают завтра, 
7 декабря.

В России первая авиалиния 
была открыта в 1923 году: продолжительность 
небесного пути Москва – Нижний Новгород 
составила 420 километров.

В Алтайском крае гражданская авиация в 
прошлом году отметила свое 80-летие. 27 октября 
1937 года в столице только что образовавшегося 
региона было создано авиаподразделение – авиа-
ционное звено самолетов По-2. В 1967 году первый 
самолет из Барнаула полетел в Москву. Сейчас из 
аэропорта им. Г. Титова можно вылететь в Томск, 
Казань, Иркутск, Санкт-Петербург, Екатеринбург 
и за границу – во Вьетнам, Таиланд и Китай.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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16 краевых учреждений культуры в те-

кущем году стали участниками государ-
ственной программы по повышению эффек-
тивности использования энергетических 
ресурсов и внедрению энергосберегающего 
оборудования. В учреждениях проведены ра-
боты по замене освещения на светодиодное, 
оконных и дверных блоков, модернизации 
системы отопления.
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  НА КОНТРОЛЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Есть инициатива!

Завершился прием документов на краевой конкурс про-
ектов поддержки местных инициатив на 2019 год. Всего 
подано 285 заявок от 52 муниципальных районов и двух 
городских округов. Это на 20% превышает уровень 2018-го, 
сообщили в пресс-службе губернатора.

Проекты выбирали сами жители. Наиболее востребован-
ными стали обустройство детских площадок – четверть от 
общего числа, ремонт объектов культуры – более 20%, созда-
ние спортивных объектов – 16%, восстановление дорог – 8%, 
ремонт объектов водоснабжения – 8% и другие.

Размер выделяемой субсидии из краевого бюджета на под-
держку одного проекта не превышает 700 тысяч рублей. Фи-
нансовое участие муниципального образования составляет не 
менее 10% общей стоимости проекта, от населения – не менее 5%.

За два последних года из 338 поданных на конкурс му-
ниципалитетами проектов победителями стали 240. Были 
обустроены детские и спортивные площадки, объекты куль-
туры, освещения, водоснабжения, ЖКХ, мемориалы Славы, 
дороги, места отдыха. Общая стоимость работ составляет 
231,4 миллиона рублей.

Вот и год подошёл к концу…
7 декабря в Алтайском крае торжественно закроют Год 

добровольца (волонтера). В мероприятии примут участие 
около тысячи добровольцев.

Для них подготовлена насыщенная культурно-образова-
тельная программа. Так, участников ожидают тематические 
круглые столы, мастер-классы и экскурсии в организации, 
активно занимающиеся добровольчеством.

Торжественная церемония закрытия Года добровольца (во-
лонтера) объединит ряд крупных мероприятий – Всероссийский 
форум Всероссийской акции «Снежный десант РСО», День добро-
вольца в России и Эстафету огня Зимней универсиады. Также 
на церемонии будут подведены итоги работы добровольческих 
организаций за 2018 год и озвучат планы работы на 2019-й.

Ветеран труда возглавил район
На сессии районного Совета народных депутатов избран 

глава Красногорского района. Им стал Андрей Вожаков, 
который имеет звание «Ветеран труда Алтайского края».

Такое решение было принято по итогам конкурса. Срок 
полномочий избранного главы района составит пять лет, со-
общает пресс-служба губернатора. Андрей Вожаков трудился 
главой районной администрации с января 2017 года.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Чем подкормить бурёнку
Ученые в Алтайском крае разработали особые добавки 

в корм для сельскохозяйственных животных. Новинка 
должна заменить аналог иностранного производства, 
который активно используют предприятия. Специалисты 
обещают, что наш продукт будет дешевле и эффективнее.

Речь идет о продуценте рекомбинантного фермента фитазы. Он 
на 50 – 70% улучшает усвоение фосфора, который в свою очередь 
влияет на рост организма, иммунитет и построение костной 
ткани. В результате вес животных увеличивается на 5 – 10%, 
улучшаются другие показатели. Проект запустил Алтайский 
госуниверситет. Ученые также сотрудничают с лабораторией 
НГУ. Испытания продукта начнутся в начале следующего года, 
сообщают в алтайском вузе.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

-

Ветер южный, 2-7 м/с, 
без осадков, в утренние часы 
местами туман, изморозь.
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В Змеиногорске теплеет

Их обладателей поздра-
вили губернатор Виктор 
Томенко и председатель 
Законодательного Собра-
ния Александр Романенко. 
Награждение по традиции 
состоялось в правительстве 
региона.

В области науки и техники 
отмечено 14 работ, над кото-
рыми в общей сложности 
трудились 48 человек. Это 
преподаватели, медицинские 
работники, сотрудники пред-
приятий. В списке лауреатов 
ученые всех основных вузов 
края – технического, аграрно-
го, медицинского, педагоги-
ческого, классического. Они 
получили премии за создание 
природного парка «Предгорье 
Алтая» и учебно-методиче-
ских пособий, разработку 
новых агротехнологий и 
методов диагностики.

Многие уже внедрены в 
повседневную жизнь. Так, 
ученые из Алтайского аграр-
ного университета получили 
премию за разработку энер-
госберегающей технологии 
приготовления комбикормов 
и линии по их производству.

– Нашу технологию ис-
пользуют на шести крупных 
предприятиях Алтайского 
края – в Петропавловском, 
Павловском, Топчихинском 
и других районах. Это извест-
ные сельхозтоваропроизво-
дители, – рассказывает один 
из авторов Сергей Куркин. 
– Все они заинтересованы в 
собственном производстве 
кормов. Линия полностью ав-
томатизирована, технология 
– энергосберегающая. Собира-
емся выходить и за пределы 
региона. Сейчас идут пере-
говоры по установке нашего 
оборудования в Магадане.

Отметим, что премия в 
области науки и техники 
составляет 60 тысяч рублей 

за каждую работу. Деньги 
распределяются между их 
авторами.

– Все мы прекрасно пони-
маем, что сегодня и перед 
нашим регионом, и всей 
страной стоят задачи тех-
нологического развития, 
– сказал на церемонии на-
граждения Виктор Томенко. 
– Как неоднократно говорил 
президент России, необходи-
мы прорывное развитие и 
достижения. Возможность 
региона использовать свой 
научный потенциал, делать 
так, чтобы научные кадры 
могли в полной мере выпол-
нять свою работу и генери-
ровать новые изобретения, 
создавать технологии, – это, 
пожалуй, один из важней-
ших ресурсов развития лю-
бой территории.

Кстати, алтайские уче-
ные действительно вносят 
серьезный вклад в решение 
вопросов развития края. Об 
этом можно судить по тем 
работам, которые были 
представлены на рассмо-
трение комиссии. А еще в 
регионе успешно выстроена 
система подготовки детей 
и молодежи к научной дея-
тельности.

– В Барнауле открылся дет-
ский технопарк «Квантори-
ум.22», где ребята в игровой 
форме занимаются научны-
ми разработками. Серьезную 
помощь в развитии талантов 
школьников оказывают выс-
шие учебные заведения, – от-
метил Александр Романенко. 
– Вузы региона также актив-
но сотрудничают с ведущи-
ми компаниями, организуют 
стажировки студентов. Все 
это создает плодотворную 
почву для достижения новых 
научных высот.

(Окончание на 4 стр.) Награды вручили первые лица края.Сергей Важов – лауреат премии среди 
молодых ученых.

Поздравления принимает Николай Коробейников – сотрудник Алтайского научного центра агробиотехнологий.

В крае назвали лауреатов премий в области 
науки и техники, а также премии имени 
Петра Столыпина.

Напомним, что в городе 
планировали построить мо-
дульную котельную № 10 с под-
ключением к ней контуров 6 
котельных, а также модульную 
котельную № 17 с объединени-
ем контуров двух котельных. 
Кроме того, рассчитывали про-
ложить новые сети от котель-
ных № 4, 10 и 11.

По словам специалистов, 
10-я котельная уже построена 
и снабжает большую часть го-
рода теплом, хотя в процессе 
переключения на новые сети 
был ряд сбоев. Остальная часть 
города подключена пока к ста-
рым котельным.

По мнению Андрея Голуб-
цова, врио заместителя мини-
стра, начальника управления 
по жилищно-коммунальному 
хозяйству, сложная ситуация 
в городе, который ведет свою 
историю с XVIII века, – резуль-
тат многогодичного пренебре-
жения проблемами жилищ-
но-коммунального комплекса 
Змеиногорска.

– Котельными, как и сетями, 
никто не занимался. Наскоро 
латали дыры перед началом 

отопительного сезона, и все. 
Но рано или поздно наступа-
ет усталость металла, полный 
износ сетей. В этом году Змеи-
ногорску правительство выде-
лило более 200 миллионов на 
реконструкцию теплосетей и 
строительство модуля. Работы 
ведут несколько организаций. 
Объем работ огромный. Мини-
стерство и правительство края 
постоянно контролируют как 
ход выполнения реконструк-
ции, так и расходование средств 
на эти проекты.

Говорят о проблемах с ото-
плением и жители города. 4 
декабря, когда мы обзванива-
ли проблемные адреса, комму-
нальщики устраняли очередной 
порыв на теплосетях.

Вера Слободина, чей дом на 
ул. Волкова, 80 подключен к 10-й 
котельной, говорит, что пробле-
мы с отоплением хронические:

– На прошлой неделе была 
авария на водозаборе, три дня 
не топили, 3 декабря был порыв 
на теплотрассе. Во вторник (4 
декабря) к батарее не дотронуть-
ся, температура в доме – 20 – 22 
градуса, вода только из кранов 

слабовато бежала. Вечером 
опять отопление отключили. 
И до этого топили отвратитель-
но: день топят, два нет, то воду 

отключат, то тепло, – говорит 
женщина.

(Окончание на 2 стр.)

На Крупской, 23 до сих пор обогреваются дровяными титанами.

Система теплоснабжения в городе у горы Змеёвой 
морально и физически устарела, а ее ремонт, на 
который край выделил немалые средства, затя-
нулся и до сих пор идет с накладками. К решению 
проблемы подключились правительство региона 
и Минстройтранс Алтайского края.
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В ноябре семь пчеловодов Ко-
сихинского района создали 
 сельскохозяйственный пере-
рабатывающий снабженче-
ско-потребительский коопе-
ратив «Алтайпчелопром». 
Возглавил его Юрий Кадыров.К  

Он вместе с супругой Евгенией за-
нимается пчеловодством уже 18 лет. 
И дочь у них учится в аграрном уни-
верситете, чтобы стать генетиком и 
выводить новые породы пчел.

Семейный бизнес начался с того, 
что родственники подарили Юрию на 
день рождения пчелосемью, а сейчас 
у Кадыровых уже 250 ульев.

Быть пчеловодом сможет не каж-
дый. Тут надо иметь особый характер. 
Основной сезон у пчеловода с июня по 
август, когда жара, в поле донимают ко-
мары и мошкара, солнце печет, так что 
семь потов сойдет в защитном костюме. 
Тем не менее около 15 тысяч человек 
в Алтайском крае «болеют» пчелами. 
В основном, конечно, это мелкие па-
сечники, у которых не более 50 ульев. 
Кадыров их называет пчеловодами 
выходного дня. Он и сам был таким. 
Но постепенно число ульев росло, пасеч-
ник стал задумываться, как выгоднее 
продать свою продукцию.

Если раньше реализовывал мед 
флягами по низкой цене, то со време-
нем пришло понимание, что в мел-
кой фасовке мед купят дороже. Стал 
предлагать его в трехлитровых бан-
ках проезжающим мимо усадьбы. Но 
и этот этап прошел. Чтобы торговать 
цивилизованно, стоя за прилавком, 
зарегистрировал три года назад «Сла-
вянскую торговую компанию». Начали 
появляться оптовые клиенты.

Переломным моментом Кадыров 
считает прошлый год, когда он с про-
ектом «Пчелоферма» выиграл конкурс 

на право стать резидентом бизнес-ин-
кубатора. Суть стартапа в том, чтобы 
за три года создать 1500 пчелосемей и 
получать от них продукцию промыш-
ленным способом.

Юрий сетует, что в России до сих пор 
работают по старинке. Как и 100 лет на-
зад, один пчеловод справляется только 
со 100 – 150 ульями, в то время как на 
Западе человек способен обслуживать 
до 1000 пчелосемей, используя средства 
механизации. Такую же технологию 
рассчитывает освоить и Кадыров.

За год реализации проекта ему уда-
лось увеличить количество пчелосемей 
со 170 до 250. «Можно было и больше, 
но не хватило ульев, – объясняет пасеч-
ник. – Мы, имея молодых маток, умеем 
создавать больше семей и тратить на 
их обслуживание меньше времени. 
При этом пчелосемья способна за год 
произвести 30 кг, а может и 300 кг в за-
висимости от технологии работы с ней».О

Для того чтобы развивать про-
мышленное пчеловодство, выходить 
на внутренний и особенно внешний 

рынок, нужен большой объем продук-
ции. «Если у тебя всего 10 тонн меда, с 
тобой не будут разговаривать серьезные 
люди. Их интересуют партии начиная 
от 20 тонн в месяц. В одиночку их не 
сформировать, – объясняет Кадыров. 
– Значит, производителям меда нужно 
объединяться в кооператив, убрав с 
рынка перекупщиков и поделив их 
прибыль между членами кооператива».

Организовать кооператив Юрию 
помогли специалисты Центра ком-
петенций в сфере селхозкооперации.

Когда фермер бросил среди коси-
хинцев клич объединяться, пришли 
около 30 пчеловодов, но по мере того, 
как шло обсуждение условий работы в 
кооперативе, многие отказались. «Чтобы 
развивать промышленное пчеловод-
ство,  я поставил условие иметь не менее 
250 семей на физлицо или 500 семей 
на юрлицо. Многие побоялись взять 
на себя такую ответственность. Кто-то 
пошел взадпятки, так как не захотел 
платить налоги», – рассказал Кадыров.

Тем не менее семь человек согласи-
лись работать вместе и 9 ноября заре-
гистрировали кооператив.

В ближайших планах у кооперати-

ва создание цеха по откачке меда, в 
котором будет сертифицированное 
оборудование из нержавейки. Иначе 
присутствие окислов металла в меде 
сразу сделает его непригодным для 
продажи за рубеж. Кстати, за оборудо-
ванием не придется далеко ехать, так 
как, по мнению Кадырова, лучшие в 
мире по соотношению «цена/качество» 
медогонки производят в Бийске.

Кроме того, планируется приобрести 
автомобили для перевозки ульев.

Инвестиции в оборудование и авто-
мобили предварительно оцениваются 
в 20 млн руб.Н  

«Самое трудное было сделать пер-
вый шаг, и мы его сделали, создав ко-
оператив», – считает Юрий Кадыров. 
Сейчас он в рамках Губернаторской 
программы повышает квалификацию 
по направлению «Сельскохозяйствен-
ная кооперация», а набравшись знаний, 
планирует объединить под своими 
знаменами производителей меда не 
только в своем районе, но и в крае и 
из других регионов.

Он считает, что, объединившись, 
можно решить многие проблемы. 
Выход на общероссийский уровень 
в торговле позволит предлагать ино-
странным покупателям и большие 
объемы, и ассортимент продукции.

Иначе, по мнению председателя 
кооператива, нас задавит Европа или, 
что более вероятно, Китай своим очень 
дешевым некачественным медом. По 
его словам, уже есть примеры фальси-
фикации, когда в китайский мед под-
мешивалось около трети алтайского. 
Такая смесь проходит все анализы и 
продается на просторах России под 
брендом «Алтайский мед». В то же 
время настоящему алтайскому меду 
попасть на огромный китайский рынок 
непросто. Он обставлен всевозможны-
ми барьерами, связанными с сертифи-
кацией продукции и производства, но 
наш мед значительно качественнее 
китайского, поэтому состоятельные 
китайцы хотели бы его покупать.

Смогли же завоевать славу новозе-
ландские пчеловоды, чей мед стоит 30 
долларов за килограмм. А якутский 
мед является чистейшим и продается 
втридорога.

Кооператив планирует зарабатывать 
не только на производстве меда, но и 
на услугах по опылению сельскохозяй-
ственных растений. Такая практика 
широко применяется на Западе. Их пче-
ловоды основной заработок получают 
от опыления, а мед продают как побоч-
ный продукт, поэтому он относительно 
дешевый. У Кадырова уже есть первые 
договоренности с фермерами Михайлов-
ского района, которые обещают платить 
по 1,5 – 2 тысячи за пчелосемью, если 
она будет опылять их посевы.

Государство активно поддерживает 
фермеров-пчеловодов как со стороны 
Алтайского фонда развития МСП, так и 
по линии регионального Минсельхоза, 
который готов субсидировать пчело-
водам до 50% затрат на приобретение 
инвентаря и оборудования.

Евгений ШУМИЛОВ

В дом на ул. Крупской, 23 
тепло пришло только утром 
во вторник.

– Батареи с утра горячие, 
а вода в кране появилась но-
чью в понедельник, бежит по 
ниточке, набираем про запас. 
Замерзали до этого, под тремя 
одеялами спали. От котельной 
до нас через пять часов тепло 
дошло. То же самое было на 
ул. Крупской 25, Волкова, 42, 
44, – говорит Виктор Елков. – 
Вечером снова батареи холод-
ные. Ходим по дому в верхней 
одежде и валенках.

В гостинице на ул. Ленина, 
76 было холодно, температура 
в помещениях – 15 градусов, 
клиентам раздавали обогре-
ватели, многие отказывались 
от проживания.

На момент печати номера, 
утром 5 декабря, мы еще раз об-
звонили жильцов по проблем-
ным домам – узнать, как город 
перенес 30-градусный мороз. 
Там снова устраняют порыв, 
холодные батареи с вечера 4 
декабря у жильцов домов на ул. 
Ленина, Крупской, Горняков, 
Подгорной, Волкова...

По словам Алексея При-
городова, исполняющего 
обязанности заместителя 
главы по оперативным во-
просам а дминистрации 
Змеиногорского района, и 4, 
и 5 декабря коммунальщики 
заняты тем, что устраняют 
порывы старых сетей четвер-
того контура и параллельно 
прокладывают новые сети. Он 
пообещал, что в скором време-
ни температура в домах жи-

телей города нормализуется.
Он также дал пояснение 

по поводу отсутствия воды:
– Предприятие «Алтай-

крайэнерго» проводило ра-
боты на водозаборе по ремон-
ту сетей, поэтому он был на 
короткое время отключен.

Когда же в Змеиногорск 
придет стабильное тепло и 
жители снимут с себя в квар-
тирах шубы и шапки?

По словам Андрея Голуб-
цова, к середине декабря за-
кончится подключение всех 
домов в микрорайоне десятой 
котельной к новым трассам и 
проблемы аварийных остано-
вок по причине порывов пре-
кратятся. Новый модуль войдет 
в нормальный режим работы.

Он также отметил, что не-
приятная история может за-
кончиться быстрее, если УК, 
ТСЖ либо сами жильцы (если 
в доме собственное управле-
ние) подключат дома к новым 
сетям в соответствии с зако-
нодательством за счет средств 
на общедомовые нужды.

Пока верстался номер ста-
ло известно, что 5 декабря в 
оставшихся без тепла 23 много-
квартирных домах, в которых 
проживает 606 человек, батареи 
потеплели. На устранение по-
рывов теплосети задействовано 
30 специалистов, 6 единиц тех-
ники. В Змеиногорск направле-
ны дополнительная техника и 
тепловые пушки.

Редакция «АП» будет сле-
дить за развитием этой ситу-
ации и информировать чи-
тателей о ходе ликвидации  
коммунальной аварии.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В лесах работа кипит
В Алтайском крае заканчивается очистка лесосек, прой-

денных рубками в 2018 году.
На финишной прямой такие лесничества, как Знаменское, 

Кулундинское, Павловское, Белокурихинское, Горно-Колыван-
ское, Чарышское. Завершается очистка в Салаирском лесном 
массиве, по приобским, предгорным и ленточным борам, со-
общает Минприроды Алтайского края.

К примеру, в Новичихинском лесничестве в этом году прой-
дено рубками примерно 2 тыс. га – это более 400 лесосек. В итоге 
на начало декабря очистили 1941 га.

Алёна ИВАНОВА

«Мы будем жить!»
Заведующая гинекологическим отделением Алтайского 

краевого онкодиспансера «Надежда» Алефтина Красилова 
номинирована на Национальную премию «Мы будем жить!». 
Претендуют на нее медики из всех регионов России, внесшие 
значительный вклад в выздоровление пациентов со страш-
ным диагнозом и чей опыт уникален.

Как сообщается на сайте «Надежды», Красилова – врач в чет-
вертом поколении. Отличник здравоохранения. Более 35 лет 
сфера ее профессиональной деятельности – онкологические 
заболевания. За годы работы доктор пролечила около 50 тысяч 
пациенток.

Всего на премию «Мы будем жить!» претендует 69 номинантов 
со всех уголков России. Церемония награждения победителей, 
как обещают организаторы, традиционно будет приурочена к 
Всемирному дню борьбы против онкологических заболеваний, 
4 февраля.

Мария СТРЫГИНА

Среди победителей
В Москве состоялся 12-й Международный чемпионат по 

массажу. От Алтайского края в нем принимала участие Мария 
Иванова – абсолютный победитель 5-го чемпионата Сибир-
ского федерального округа.

Ей удалось завоевать третье место в номинации «Инстру-
ментальный массаж». Мария оставила позади представителей 
Греции, Латвии, Италии, Белоруссии, Киргизии, России, сооб-
щает Алтайтурцентр.

Выставка «MedTravelExpo. Санатории. Курорты. Медицинские 
центры», в рамках которой проходил конкурс, завершилась 
5 декабря. В этом году в форуме принимают участие около од-
ной тысячи компаний из различных регионов Российской 
Федерации и 35 стран.

Влад ГЕРАСИМОВ

Снег и морозы им не страшны
В Барнауле с 7 по 9 декабря пройдет II Всероссийский фо-

рум участников акции «Снежный десант». Приедут более 300 
человек из 23 регионов, среди которых Вологодская, Нижего-
родская, Новосибирская, Челябинская области. Будут гости 
из Москвы и Санкт-Петербурга.

Участники обменяются опытом, организуют круглые сто-
лы, образовательные акции, мастер-классы по прикладному 
искусству, сообщает официальный сайт Барнаула.

Также пройдет десант одного дня в поселках Лесном, Но-
вомихайловка, селе Власиха, микрорайоне Новосиликатном. 
В нем примут участие пять отрядов, или более 120 человек. 
Бойцы будут оказывать адресную помощь труженикам тыла, 
семьям, находящимся в трудной ситуации. Также встретятся 
со школьниками, проведут профагитацию, лекции о здоровом 
образе жизни. Детей ждут спортивные состязания и концерт-
ные программы.

Акцию «Снежный десант» придумали в Алтайском крае. 
Она ведет свою историю с 1969 года. С 2006 года в ней стали 
участвовать другие регионы, и вскоре она расширилась от 
Приморского края до Калининградской области.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

  НОВОСТИ .

  КООПЕРАЦИЯ.  НА КОНТРОЛЕ.
Семеро смелых

Газета «Алтайская правда» 
продолжает знакомить чи-
тателей с членами нового 
правительства региона. 
Сегодня у нас в гостях – за-
меститель председателя 
Правительства Алтайского 
края, министр экономическо-
го развития Павел Дитятев.

– Павел Владимирович, вы уже 
больше месяца занимаете новую 
должность. Успели осмотреться. 
Не появилось желания что-то 
изменить в работе ведомства?

– Министерство экономического 
развития Алтайского края – организа-
ция для меня не новая. Я по прежнему 
месту службы взаимодействовал с 
ним достаточно тесно, многих специа-
листов знаю давно. Конечно, сейчас на 
эту работу смотрю с другого ракурса.

Хочу сказать, что в целом структура 
министерства рабочая, сотрудники 
понимают поставленные перед ними 
цели и задачи. Но сейчас формируется 
новая повестка как на федеральном 
уровне, так и внутри края. Я имею в 
виду Указ Президента РФ Владимира 
Путина от 7 мая 2018 года и связан-
ные с ним национальные проекты. 
Возможно, их реализация потребует 
какой-то корректировки, адаптации, 
перенастройки. Изменение структуры 
министерства не является самоцелью. 
Мы будем ориентироваться на содер-
жание работы, на решаемые задачи.

– Поставил ли перед вами гу-
бернатор цели, которых должен 
добиться регион? Можете их 
назвать?

– Главные цели и задачи на ближай-
шие пять лет поставлены губернатором 
Алтайского края Виктором Томенко 
в программе «Энергия развития». В 
первую очередь это рост уровня жиз-
ни населения, в том числе заработной 
платы, активизация инвестиционной 
деятельности, развитие реального сек-
тора экономики, инженерной и транс-
портной инфраструктуры, повышение 
качества и доступности социальных 
услуг для всех жителей края. Все эти 
направления созвучны с майскими 
указами президента РФ и националь-
ными проектами, которые в настоящее 
время разрабатываются и согласовы-
ваются между федеральными и ре-
гиональными органами власти. Они 
фактически охватывают все сферы 
деятельности нашего государства. За-
дача состоит в том, чтобы Россия вошла 
в первую пятерку экономик мира. Для 

этого каждому региону необходимо 
обеспечить соответствующие темпы 
развития. Этим и будем заниматься. 

– Цель понятна, но как ее до-
стичь? Придется расти быстро, 
чтобы попасть в топ-5. Есть ли 
какие-то идеи, как ускориться 
на региональном уровне?

– В настоящее время мы работаем 
над актуализацией Стратегии со-
циально-экономического развития 
региона на период до 2035 года. В ней 
и будут предложены варианты дости-
жения опережающих темпов роста 
экономики. Уже сейчас понятно, что 
надо содействовать выходу алтай-
ской продукции на новые рынки, 
повышать зарплату, чтобы регион 
был привлекателен для квалифици-
рованных кадров. С другой стороны, 
конкурентоспособная рабочая сила 
может заинтересовать инвесторов. 
В ближайшее время начнем обще-
ственное обсуждение стратегии с 
экспертным сообществом и жите-
лями края. Это один из механизмов 
найти правильные решения.

 – Какими механизмами вы пла-
нируете стимулировать инве-
стиционную активность пред-
приятий?

– Для этого в структуре министер-
ства есть отдельное управление, есть 
учреждение, которое призвано по 
принципу одного окна сопровождать 

каждого инвестора от идеи до реаль-
ного воплощения в жизнь, помогать 
составить бизнес-план, подыскивать 
площадку и решать вопросы, связан-
ные с обеспечением ее инженерной 
и транспортной инфраструктурой. В 
Алтайском крае достаточно широкий 
набор инструментов для поддержки 
инвесторов. У нас есть практически 
всё: особая экономическая зона, нау-
коград, территории опережающего 
социально-экономического развития, 
механизмы субсидирования процент-
ных банковских ставок, налога на иму-
щество, действует фонд развития мало-
го и среднего предпринимательства, 
в который входят центр поддержки 
экспорта, бизнес-инкубатор. Алтай-
ский гарантийный фонд обеспечивает 
недостающие залоги малому бизне-
су при получении им кредитов, а в 
краевом фонде микрозаймов опре-
деленные категории предпринима-
телей могут получить финансовые 
ресурсы под льготный процент. Их 
капитализация составляет 1,1 млрд 
руб. Объем Алтайского лизингового 
фонда превысил 1,2 млрд руб. Будет 
увеличен краевой фонд развития про-
мышленности с 400 до 550 млн руб.

Понятно, что бюджетными деньга-
ми мы не заменим рыночные меха-
низмы. Никаких средств у государ-
ства не хватит, чтобы кредитовать 
потребности экономики. Поэтому, 
например, из краевого фонда раз-
вития промышленности мы будем 

поддерживать только особо значи-
мые для региона проекты, дающие 
мультипликативный эффект. 

– В крае нет промышленного 
технопарка. Видите ли вы необ-
ходимость в его создании?

– Минэкономразвития заинте-
ресовано в создании полноценного 
промышленного технопарка. Но 
без федеральной поддержки та-
кую площадку не создать. Сейчас 
прорабатывается вопрос участия в 
программах Минэкономразвития 
России и Минпромторга России для 
привлечения федеральных ресурсов. 
Перспективными направлениями 
деятельности потенциальных ре-
зидентов промышленного парка мы 
рассматриваем машиностроительное 
производство, пищевую и фармацев-
тическую промышленность.

 – Наверное, уже можно подво-
дить предварительные итоги 
года. Какие у нас успехи?

– За 9 месяцев в экономику регио-
на вложено почти на 30% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года.

Существенный вклад в увеличение 
объема инвестиций внесли крупные 
инвестиционные проекты. В декабре 
планируется запуск комбината по 
производству МДФ-плит стоимостью 
около 4 млрд руб. в Павловском рай-
оне, в первом квартале следующего 
года – запуск завода компании «Рус-
ская кожа» в Заринске, в Барнауле 
начнут работу два медицинских 
центра, созданных в формате госу-
дарственно-частного партнерства. 
Проекты в пищевой промышленно-
сти реализуют Барнаульский молоч-
ный комбинат и «Алтайская буренка», 
компания «Киприно». Продолжают 
модернизацию своего производства 
«Меланжист Алтая», АЗПИ. Идет про-
ектирование крупного животновод-
ческого комплекса «ЭкоНива Алтай».

 – Что год грядущий нам гото-
вит?

– Экономика страны будет адапти-
роваться к новым условиям. С одной 
стороны, с 1 января поднимется НДС, 
что может вызвать ускорение инфля-
ции. Один из способов ее сдерживания 
– повышение ключевой ставки, что 
может привести к подорожанию кре-
дитов, а это в свою очередь отразит-
ся на инвестиционной активности.

С другой стороны, федеральное 
правительство сейчас разворачивает 
меры по выполнению майского указа 
президента РФ. Они должны сгладить 
негативные эффекты, более того, вы-
вести экономику на растущую траек-
торию. Для нас, в частности, важны 
федеральные проекты, направленные 
на повышение производительности 
труда, на стимулирование экспорта. 
Мы рассчитываем также, что будут 
предложены новые механизмы повы-
шения инвестиционной активности. 
Федеральные фонды, занимающиеся 
поддержкой бизнеса, будут значитель-
но увеличены. А значит, и регион, уча-
ствуя в проектах, может рассчитывать 
на дополнительные ресурсы.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Павел Дитятев: 

«Работаем в фарватере майских указов»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»

– Это место, где я родился, вырос. С ним я связываю своё буду-
щее и будущее своих детей.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Павел Дитятев родился 25 июля 1977 года в 
городе Барнауле. В 1999 году окончил Алтай-
ский государственный технический универси-
тет имени И.И. Ползунова по специальности 
«информационные системы в экономике». С 
июня 1999 года по 2009 год в комитете ад-
министрации Алтайского края по финансам, 
налоговой и кредитной политике занимал 
должности от ведущего экономиста до заме-
стителя председателя комитета. В январе 
2017 года Павел Дитятев назначен замести-
телем министра финансов Алтайского края.

Министерство экономического развития осу-
ществляет  проведение в регионе государственной 
экономической политики и нормативного правового 

регулирования в сфере анализа и прогнозирования 
социально-экономического развития, инвестици-
онной, инновационной деятельности.

Юрий Кадыров.В России многие пчеловоды работают по старинке.
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В Змеиногорске 
теплеет

(Начало на 1 стр.)
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Завершилась активная 
фаза сезона ремонта и 
строительства авто-
мобильных дорог и искус-
ственных сооружений на 
них. Основные итоги дея-
тельности организаций 
дорожного хозяйства уже 
подведены и проанализиро-
ваны. О некоторых из них и 
расскажет депутат АКЗС 
и член фракции «Единая 
Россия», начальник госу-
дарственного унитарного 
предприятия дорожного 
хозяйства Алтайского края 
«Северо-Восточное ДСУ» 
Сергей Сивец.

– Сергей Александрович, не-
сколько слов об участии до-
рожников в государственных 
программах.

– На региональных и межму-
ниципальных автомобильных 
дорогах Алтайского края, в том 
числе на дорогах в зоне ответствен-
ности ГУП «Северо-Восточное ДСУ», 
реализуются две федеральные и 
две краевые государственные 
программы.

Барнаульская агломерация 
включает в себя более 1200 км 
федеральных, краевых и местных 
дорог. В рамках реализации про-
граммы «Безопасные и качествен-
ные дороги» в 2018 году в Барна-
ульской агломерации завершены 
работы по ремонту около 120 км 
дорог в Барнауле, Новоалтайске и 
между поселениями. Установле-
но 11 светофорных объектов, 8 
камер фотовидеофиксации, 830 
погонных метров ограждений. 
Финансирование проекта в 2018 
году составило 1,6 млрд рублей. 

На следующий год запланировано 
более 1,8 млрд рублей. Реализация 
программы позволила привести 
в нормативное состояние доро-
ги Барнаульской агломерации 
до 63,8% и снизить места концен-
трации дорожно-транспортных 
происшествий на 50%.

Выполняется полный спектр 
работ по устройству дорожной 
инфраструктуры. Устанавли-
ваются светофоры, комплексы 
фотовидеофиксации и павильоны 
на автобусных остановках, устра-
иваются пешеходные переходы, 
наносится дорожная разметка. 
Контроль качества выполнения 
работ и строительный контроль 
производят две специализирован-
ные лаборатории и одна специа-
лизированная организация.

– В этом году работы актив-
но велись на многих дорогах 
края. Что было сделано на 
вашем округе?

– По протяженности сети до-
рог Алтайский край – лидер в 
Российской Федерации. И при 
этом средств дорожного фонда 
на содержание и развитие недоста-

точно. На ремонт дорог в текущем 
году предусмотрено лишь 16% от 
норматива. На содержание дорог 
и искусственных сооружений – 
немногим больше 14%.

Ситуацию должно несколько 
изменить исполнение положений 
Указа президента от 7 мая 2018 
года. Ко второму чтению бюдже-
та Алтайского края на 2019 год 
в регион поступили дополни-
тельные средства. Это позволило 
значительно увеличить размер 
дорожного фонда. На эти цели 
мы получаем дополнительно 1,7 
млрд рублей. В следующем году 
общий объем средств краевого 
дорожного фонда впервые пре-
высит 10 млрд рублей, что позво-
лит региону и муниципалитетам 
направлять больше средств на 
ремонт, а дорожникам лучше ис-
полнять свои обязательства по 
строительству и ремонту дорог.

В 2018 году в соответствии 
с утвержденными планами на 
северо-востоке края в границах 
округа проведен ремонт участка 
автомобильной дороги Алтай – 
Кузбасс и школьного маршру-
та дороги Залесово – Борисово 
– Никольский, участков дорог 
Фирсово – Бобровка – Рассказиха 
– Нижняя Петровка – Чаузово, 
Белоярск – Заринск, мостового 
перехода через реку Обь, моста 
на дороге Повалиха – Первомай-
ское – Журавлиха – Шатуново. 
На автомобильной дороге Перво-
майское – Акулово осуществлен 
капитальный ремонт моста через 
реку Кашкарагаиху, проведена 
реконструкция путепровода че-
рез железнодорожные пути на 
дороге Белоярск – Заринск.

Также выполнены работы на 
участках автомобильных дорог 
соседних районов – Косихин-
ского, Заринского, Тогульского, 

Троицкого, Целинного, Ельцов-
ского.

Объемы затрат по районам ко-
леблются от 35 до 515 млн рублей. 
Всего же по северо-восточной зоне 
края (10 районов) сумма направлен-
ных на ремонт средств составила 
1,9 млрд рублей.

– Сергей Александрович, сейчас 
практически до каждого насе-
ленного пункта в нашем крае 
можно добраться по нормаль-
ной дороге. Однако по улицам 
в селе, особенно в распутицу, 
проехать проблематично…

– Действительно, внутрипосел-
ковые дороги во всех без исклю-
чения районах Алтайского края 
вызывают озабоченность. Они 
финансируются за счет муници-
пальных дорожных фондов. На се-
годняшний день ограниченность 
средств в муниципалитетах не 
позволяет привести эти дороги 
в нормативное состояние. Пока 

решение этого вопроса – суб-
сидии из краевого бюджета на 
ремонт улично-дорожной сети. 
Выделенная сумма – 740 млн ру-
блей на ремонт улично-дорожной 
сети выглядит внушительной, но 
если распределить по районам, 
то этого, к сожалению, недоста-
точно… А если еще распределить 
средства по поселениям? Тем 
не менее обновлено почти 160 
объектов в 69 муниципальных 
образованиях.

– Вы избраны депутатом от 
территорий Первомайского, 
Залесовского районов и ЗАТО 
Сибирский. Какова структура 
обращений жителей вашего 
избирательного округа?

– Вполне естественно, что льви-
ная доля всех обращений связана 
с моей профессиональной деятель-
ностью, то есть с автомобильными 
дорогами. Жители, конечно, осозна-
ют, что финансирование дорожных 
работ, особенно по сельсоветам, 
весьма и весьма ограничено. Ста-
раюсь оперативно реагировать на 
обращения глав сельсоветов и изби-
рателей в отношении приведения в 
надлежащее состояние дорожного 
покрытия. В основном поток такого 
рода писем и звонков происходит в 
период весенней и осенней распути-
цы, а также зимой, когда на дорогах 
наблюдаются снежные заносы.

К сожалению, не всегда удается 
провести работы в кратчайшие 

сроки, однако жители с понима-
нием относятся к временным не-
удобствам. Так, например, в Перво-
майском районе осенью размыло 
дорогу, возникла колейность. Но 
привести проезжую часть в норма-
тивное состояние удалось только 
после окончания дождей, когда 
грунт просох.

В Залесовском районе чаще 
возникают вопросы по дорогам в 
отдаленные села. Учитывая обшир-
ность территорий, грейдирование 

проводится не всегда оперативно. 
Но если сил и техники местной до-
рожной организации недостаточ-
но, они перебрасываются с других 
участков северо-восточной зоны 
Алтайского края.

Систематически оказывается 
помощь в предоставлении автобусов 
для доставки людей на различные 
спортивные соревнования и куль-
турные мероприятия.

Особо отмечу обращения 
жителей, попавших в сложную 
жизненную ситуацию. Пытаемся 
разобраться. Ищем различные ва-
рианты помощи, привлекаем как 
местные администрации и депутат-
ский корпус, так и руководителей 
предприятий и индивидуальных 
предпринимателей.

– Сергей Александрович, что 
вы считаете важным сделать 
на территории округа?

– Конечно, иметь хорошие доро-
ги. Не только федеральную трассу 
Чуйский тракт. Нужны дороги меж-
ду поселениями. Пусть они не все 
будут в асфальте, но должно быть 
твердое покрытие, щебень.

Есть огромная необходимость 
добиться увеличения финансирова-
ния внутрипоселковых дорог. Бюд-
жетам сельсоветов этого в полном 
объеме не осилить. Это тем более 
важно для проезда автомобилей 
экстренных служб.

Считаю, что нужно продолжать 
работу по переводу связывающей 
два соседних региона Российской 
Федерации магистрали Алтай – Куз-
басс в федеральное подчинение. 
Это выделение уже федеральных, 
более весомых средств, что позво-
лит чаще проводить регламентные 
работы и добиться более высокой 
безопасности трассы.

Беседовала 
Ирина СМИРНОВА

Нужны хорошие дороги между поселениями

  РАКУРС .

Мы – есть
Куда-то исчезла любовь к шопингу. Вам, 
случайно, не попадалась? Нет, в принципе, 
жить без нее можно. Но иногда девать-
ся некуда – нужно в «шмоточный», как 
говорит мой мужчина, магазин. Сейчас 
как раз такой период, а ноги не несут.Наступившеи зимои я вдруг поняла, что для полноты счастья мне не хватает юбки. Длиннои, теплои и одно-временно красивои. Что вы говорите? Все магазины шмотьем завалены? Увы, мне, возрастнои пятидеся-тилетнеи тётке…Консультанты, встречая торговои улыбкои и приклеенным к неи вопросом «Чем могу помочь?», гасли, едва узнав о моих «кошмарных» параметрах:– Что вы, мы таких размеров не держим, самыи боль-шои – «элечка».L, «элечка» – это россиискии 46 – 48-и. Я же, переидя в категорию «45+», вышла за рамки дозволенного и теперь перманентно болтаюсь на грани 50-го, а это уже «неприлично большои» ХL. Прям извиниться хочется за нелепые претензии на предмет подобрать что-то для себя…  Какая она, среднестатистическая женщина зрелого возраста с точки зрения тех, кто заполняет магазины одеждои? Очевидно, нерожавшая строиняшка, которои незнакомы ни возрастнои набор веса, ни гормональные перестроики. Кто же тогда все эти бабы, которые мечутся между торговыми галереями в надежде выудить что-то симпатичненькое на свои размер? Милые, с усталыми глазами,  вырастившие детеи и нянчащие внуков, неу-жели они не заслужили нормальнои юбки 50 размера?Есть, конечно, в городе магазины для зрелых дам, но они такая же редкость, как 44 размер в трендовом предпенсионном возрасте.Я уже устала перебирать шпалеры кукольных юбчонок и костюмчиков, когда встретила сердобольную девоч-ку-консультанта одного из магазинов в ТЦ «Арена». Она обнадежила, что будет мне на зиму теплая и красивая вещь. И вскоре вынырнула из складских глубин, как обещала, с юбкои в руках. Чернои, из дешевого искус-ственного шелка. На резиночке. С плохо обработанными ползущими швами. Принт – подсолнухи. Лет двадцать назад такими все базары были завалены. Может, это последнии экземпляр, раритет и я напрасно проигно-рировала этот дар небес?А вот сеичас уже серьезно. Мы есть. Женщины класса «45+». Опытные, умные, грамотные, красивые, знающие себе цену. Инои работодатель трех молодиц с радостью отдаст, чтобы заполучить себе в штат одну такую. Еще неизвестно, во что лет через десять превратится скуча-ющая в пустом бутике целлулоидная девица, которая позволяет себе говорить с посетительницами чванливо. Время-то для всех летит одинаково быстро.Юбка, такая, какую я хотела, у меня скоро все равно будет. Портниха в ателье, примерно моего возраста и габаритов, лихо обмерив все, что нужно, разбила наголо засевшие было в голове комплексы: «Через неделю приходи на примерку, красотка…»

Тамара ПОПОВА

Валежник стал 
бесплатным

Новые правила его заготовки утвер-
дили депутаты АКЗС.

С 1 января 2019 года жителям края разре-
шили бесплатно и круглогодично собирать 
валежник.

– В крае более 4 млн гектаров лесов, и, 
безусловно, граждане видели, что в них 
очень много лежит остатков деревьев, со-
бирать которые свободно было нельзя, – 
сказал заместитель председателя краевого 
Законодательного Собрания, председатель 
комитета по аграрной политике и приро-
допользованию Сергей Серов. – Требова-
лось лесопатологическое обследование. 
Это очень длительная процедура, к тому 
же еще и платная. Сегодня Государственная 
дума, как и большинство регионов России, 
поддержала нашу инициативу. Госдума 
внесла изменения в Лесной кодекс, где 
определила понятие валежника и то, что 
он не относится к древесным ресурсам.

Депутаты АКЗС в свою очередь внесли 
в региональный закон «О порядке заго-
товки и сбора гражданами недревесных 
лесных ресурсов для собственных нужд 
на территории Алтайского края».

Уточняется, что заготовка валежника 
представляет собой сбор лежащих на по-
верхности земли остатков стволов деревь-
ев, сучьев, не являющихся порубочными 
остатками в местах проведения лесосечных 
работ или же из образовавшихся вследствие 
естественного отмирания деревьев, при 
их повреждении вредными организмами, 
буреломе, снеговале.

Заготовка валежника может производить-
ся круглогодично. При этом образующиеся 
отходы подлежат вывозу из леса. В законе 
также говорится, что не допускается нега-
тивное воздействие на природную среду, 
складирование и хранение в лесу заготов-
ленного валежника. 

Заготовка валежника на особо охраняе-
мых природных территориях осуществля-
ется с учетом законодательства.

Кристина ЛИВЕР

Чем дальше село от 
райцентра, тем более 
самодостаточным оно 
должно быть. Жите-
ли Лосихи Косихинского 
района своим примером 
расширили обыденные 
представления о до-
стоинстве сельского 
человека.Н   ,   

Пока едем в да льнюю 
Лосиху укатанной по снежку 
дорогой, заместитель главы 
администрации Елена Кра-
силова рассказывает о «Ло-
сихинских родниках», обще-
ственной организации под 
руководством Светланы Во-
жик, за два года выигравшей 
три (!) президентских гранта. 
В сентябре 2017 года, когда в 
селе только приступали к ре-
ализации первого, было всего 
тридцать добровольцев. Се-
годня – 153, притом что в селе 
менее тысячи жителей.

Так что же эти победы дают 
селу? Про первый грант «АП» 
уже писала, на эти средства 
в Лосихе основали «Островок 
счастья» – парк семейного 
отдыха. Благодаря второму, 
«КультАртель БлаГость», разви-
ваются центры традиционной 
культуры и материальная база 
сельского Дома культуры, об-
новлены аппаратура, куколь-
ный театр и детский библио-
течный фонд. Третий, «Совет 
мужчин села «УкЛад» (сумма 
– 470 тысяч рублей), – самый, 
пожалуй, важный с точки зре-
ния его социальной миссии. 
Де-юре ему нет еще и года, хотя 
история его началась много лет 
назад, когда отцы объедини-
лись, чтобы культивировать 
мужской авторитет на всех на-
правлениях жизни молодёжи 
села – профориентационном, 
семейно-досуговом, спортив-
но-туристическом. Со временем 
совет расширился, в него во-
шли девушки и молодые люди, 
у которых нет пока своих детей.

«Мы поддержали инициати-
ву мужчин, у которых всегда 
есть красивые и полезные 
идеи по решению социаль-
ных проблем и улучшению 
жизни», – говорит Сергей Не-
досейкин, директор СДК, брат 
Светланы Вожик и ее соавтор. 
Реализуя вместе проект, они 
научились виртуозно играть 

на гендерных различиях.
– Женщины эмоциональ-

ные, все пропускают через 
сердце. Мужчины – люди дела. 
Не умеешь – научим, сделал 
хорошо – поощрим. От слова 
«нельзя» толку не будет. Но 
покажи трудному подрост-
ку на собственном примере, 
как надо, и все получится! Так 
мы и делаем в наших «Родни-
ках». Был у нас такой случай. 
На площадку спорткомплек-
са привезли песок, срочно 
нужно было его разровнять. 
Женщины взялись за лопаты, 
и тут мимо пошли мужчины с 
работы, парни на тренировку 
по волейболу (у нас хороший 
спортзал, отремонтированный 
на средства муниципалитета). 
Они включились, и мы быстро 
все сделали, – рассказывает 
Светлана Вожик.С

Женсоветы есть в каждом 
муниципалитете. Чтобы со-
считать в крае советы муж-
чин, пальцев одной руки хва-
тит. Правда, познакомиться 
мы успели лишь с некоторыми 
активистами.

У Юрия Флимана, маши-
ниста котельной установки 
Дома культуры, двое взрослых 
детей – Влад и Елена. Меропри-
ятия проекта проводятся си-
лами ДК, так что получается, 
что он все время на работе. У 
Юрия личный грузовик, если 
нужно доставить снаряжение 
для турслета или вывезти 
мусор после субботника, об-
ращаются к нему, знают, что 
Георгиевич безотказный. «Это 

ведь для наших ребятишек де-
лается, – рассуждает сельский 
активист. – Умею все, занима-
юсь всем, мне не в тягость – в 
радость».

34-летний Виталий Шатохин, 
как и Флиман, кочегар, только в 
сельском детском саду. Дважды 
папа, растит дочь Дарью и сына 
Сашу.

– Работая в «Родничке», я 
вижу, что такое безотцовщина. 
Думаю, миссия «общественного 
отца» мне, человеку, знающему 
сельскую жизнь, по плечу. По-
тому я и согласился работать 
в совете, – рассказывает о себе 
Виталий.

У его единомышленника 
Максима Пешкова также двое 
ребятишек – Даниил и Лера. 
Он признанный спец в орга-

низации полос препятствий 
во время турслетов. К слову, в 
этом году совет мужчин взял 
на себя ответственность за его 
проведение – от сценария до 
рассылки приглашений.

У начальника Лосихинской 
пожарно-спасательной части 
Андрея Малютина две дочки 
– Наталья и Юлия, но и пути к 
сердцам мальчишек он знает 
хорошо.

Есть среди активистов 
сварщики, электрики, ма-
стера по работе с деревом и 
современными отделочными 
материалами. Так что паца-
нам села есть у кого поучить-
ся, а возможно, и ремесло 
перенять. Вместе взрослые 
и подростки обустраивают 
сейчас мастерскую. Средства 

гранта весьма кстати – на 
приобретение расходных 
материалов.

Конфликтов в семьях по 
поводу того, что мужья горят 
на общественной работе, нет. 
Жены рядом, помогают, ког-
да надо угощение на все село 
приготовить или посудейство-
вать в жюри… Сейчас, напри-
мер, всем миром готовятся к 
очередному пробегу памяти 
милиционера Александра 
Нефедкина (он пройдет 24 
декабря), уроженца Лосихи, 
погибшего при исполнении.
Жизнь в отдаленном селе в из-
вестном смысле автономная 
и уже поэтому способствует 
единению жителей. «Хочешь 
не хочешь, а приходится быть 
самодостаточными. Вплоть 

до того, что в Доме культуры 
сами печатаем дипломы побе-
дителям, логотипы на фарфо-
ровых кружках», – улыбается 
Светлана Вожик.

Напоследок еще одна кра-
сивая история Лосихи. Недав-
но там поселилась приезжая 
многодетная семья из группы 
так называемого социального 
риска. Старший ребенок успел 
уже побывать в колонии для 
несовершеннолетних. Но с тех 
пор, как совет заполучил его 
себе в помощники, парня не 
узнать. «Неблагополучие асси-
милируется благополучной сре-
дой, ребенка меняет трудовое 
воспитание,  так оно и работа-
ет», – единодушен «УкЛад».

Тамара ПОПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

Ольга Шредер пишет сценарии для нового кукольного театра.

«УкЛад» обсуждает новую идею.

Ребята с тренером мастером спорта Татьяной Плотниковой

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА ..
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  В АКЗС ..

«Лосихинские родники» бьют в сельском ДК.
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С неба 
звёздочка упала

В декабре жители края смо-
гут увидеть не только созвездия 
зимнего неба, но и насладиться 
одним из самых мощных звездо-
падов в году – 80 – 100 метеоров 
в час.

Гeминиды – oдин из caмыx ярких 
мeтeopныx потоков, который наблю-
дается в Северном полушарии. Его 
активность проявляется с 4 по 17 
декабря, максимум – 13 – 14 декабря, 
сообщили в Барнаульском планета-
рии.

Геминиды в отличие от других 
метеорных потоков летят не навстре-
чу Земле, а как будто догоняют её, 
соответственно, скорость пролета 
частиц далеких галактик довольно 
низкая.

Наблюдать этот звездопад мож-
но в области созвездия Близнецов, 
причем в потоке частиц встречаются 
очень крупные, на небе они прояв-
ляются яркими вспышками.

Влад ГЕРАСИМОВ

МОЗАИКА
  ЕСТЬ ВОПРОС .

  ПРИЗНАНИЕ .

Марш-бросок 
и «горизонталька»

Наш потенциал
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  АФИША БАРНАУЛА .

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», 
пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.

8 декабря. 18.00 – концерт «Виктор Цой» в сопро-
вождении оркестра «Сибирь». В программе примут 
участие Л. Шапиро, В. Кислов, Я. Филиппова, А. 
Рухадзе, К. Божко, К. Шаноева и др. (12+).

                             ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

8 декабря. 17.30 – М. Булгаков «Зойкина квартира». 
Сатирическая комедия в двух действиях, основная 
сцена (18+).

9 декабря. 17.30 – «Моя профессия – синьор из об-
щества». Итальянская комедия, основная сцена (16+).

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 
2, тел. 50-35-04.

9 декабря. 12.00 – «Карлик Нос» по сказке Вильгель-
ма Гауфа. В спектакле наряду со взрослыми артиста-
ми труппы заняты учащиеся детской театральной 
Школы-студии МТА (8+).

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 
108, тел. 50-50-85.

13 декабря. 18.30 – официальное открытие Года те-
атра в России (12+).

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 
50-20-90.

8 декабря. 11.00, 13.00 – «Денискины рассказы» 
(6+); 17.00 – «Евгений Онегин» (12+).

9 декабря. 10.00, 11.30 – «Колобок». Театр на по-
душках (0+).

9 декабря. 11.00, 13.00 – «Теремок» (0+).

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Работают выставки:
«Армия. 100 лет истории». Экспозиция вклю-

чает в себя боевое и наградное оружие, среди 
которого есть культовый автомат Калашникова 
74-й модели и наградной пистолет Mauser C96. 
Также представлены интересные документы и 
различные награды.

Эта выставка была эвакуирована из здания во-
енно-исторического отдела краеведческого музея. 
Экспонаты сохранены в идеальном состоянии.

«Алтай – перекресток культур», «Алтай на звезд-
ных орбитах», «Детский мир», «200 без 5», «Говорит и 
показывает» – выставка из частной коллекции А.А. 
Минкина, «Дело в шляпе» – из личной коллекции 
головных уборов И. Назарова, «Буддийский мир» – 
из фотоколлекции А. Позднякова, «Эпоха. Стиль. 
Интерьер» и другие (все 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Межрегиональная выставка-конкурс молодых 
дизайнеров войлочного костюма «Носим русское» (0+).

В конкурсе приняли участие 17 авторов и твор-
ческих коллективов из г. Барнаула и Республики 
Алтай. Вне конкурса представил свои работы на 
выставку художник из Монголии Мунксойол Батсук.

В экспозиции представлены костюмные ком-
плексы: жилеты, жакеты, свитшоты с брюками 
и юбками, а также отдельные элементы костюма, 
аксессуары, обувь и головные уборы.

«Этой ярмарки краски» 
(0+). Обновленная экспози-
ция выставки народных 
художественных промыс-
лов России «Краса нена-
глядная» (61 предмет из 
коллекции музея). Пред-
ставлена лаковая мини-
атюра мастеров Палеха, 
Федоскино, Мстеры. Экс-
позиция дополнена ура-
ло-сибирской росписью, 
выполненной народным 
мастером Алтайского края 
Лилией Живовой, реконструкциями традиционной 
алтайской глиняной игрушки. Посетители смогут 
увидеть дымковскую, филимоновскую, богородскую 
игрушку, матрешку, гжельскую керамику, деревян-
ные предметы с хохломской, городецкой росписью, 
изделия из дерева и бересты, жостовские подносы.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка лучших работ VIII Международного 
конкурса фотографий «Живая природа Алтая» (в 
рамках краевого праздника «Алтайская зимовка»).

8 декабря. 13.00 – 14.00 – творческая мастерская 
«Навстречу Новому году и Рождеству»: «Фуросики 
– удивительные узелки: упаковка подарков в япон-
ском стиле».

15.00 – 16.00 – просветительная интерактивная 
программа «Ожившее дерево: чудо корнепластики» 
на мини-выставке «Истории Домовенка».

9 декабря. 13.00 – 14.00 – кинопрограмма «Нео-
бычные артисты: животные в кино».

15.00 – 16.00 – просветительная интерактивная 
программа «Гладит, а не рука. Из истории утюга» 
на мини-выставке «Истории ДОМОВЕНКА» (все 0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
 63-64-91.

Выставка «Великие классики ХХ века. С. Дали, А. 
Матисс, М. Шагал» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-
на, 111, тел. 22-64-05.

Краевая художественная выставка «Арт-Алтай» 
(0+). Произведения живописи, графики, скульптуры, 
декоративно-прикладного искусства, искусство-
ведческие труды.

Еще одна важнейшая награда – премии 
имени Петра Столыпина. Оргкомитет рас-
смотрел сорок заявок и выбрал семерых. 
Это учитель английского языка из Ши-
пуновского района Татьяна Билан, маши-
нист-тракторист сельскохозяйственного 
производства «Правый берег» в Заринском 
районе Андрей Кобылин, директор «Русско-
го поля» в Новичихинском районе Андрей 
Коломеец, директор СДСМ в Павловском 
районе Игорь Лапшин, главный научный 
сотрудник лаборатории селекции плодовых 
и ягодных культур Федерального Алтай-
ского научного центра агробиотехнологий 
Елизавета Пантелеева, глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства «Золотая осень» в 
Алейском районе Иван Рябцев, тренер-пре-
подаватель Солтонской детско-юношеской 

спортивной школы Александр Филиппов.
– Я хорошо помню тот момент, когда захоте-

ла стать учительницей, – вспоминает Татьяна 
Билан. – Это произошло еще во время моей 
учебы в школе. У нас была новая классная 
руководительница. Как-то раз перед откры-
тым уроком ученики сами предложили ей 
распределить, кто будет отвечать. А она… 
не согласилась. Вот если бы она согласилась, 
я, наверное, никогда не стала бы учителем. 
Сейчас уже сама перед открытыми уроками 
прошу детей просто постараться, а не заучи-
вать все заранее.

Отметим, что лауреаты премии имени 
Петра Столыпина получают по 100 тысяч 
рублей.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

МУЗЕИ  ГРАНТ .
На работу не пойдём?

«Я слышала, что при тем-
пературе ниже минус 30 гра-
дусов на работу можно не 
ходить и ребенка в школу или 
садик не отправлять. Это дей-
ствительно так?

Оксана Петровна, 
г. Барнаул».

Нет, это не совсем так. Обще-
образовательные организации 
Алтайского края, несмотря на 
сильные морозы, будут рабо-
тать в штатном режиме. Уроки 
в школах будут проходить неза-
висимо от погодных условий.

Родители вправе сами ре-
шать, пойдет ребенок в шко-
лу или нет. Но о своем реше-
нии они обязаны сообщить 
классному руководителю. 
Учащиеся и их родители мо-
гут использовать возможности 
дистанционного обучения, 
школьного сайта и получать 
консультации педагогов школы 
по электронной почте.

Что касается детских садов, 
то они открыты для детей при 
любой температуре на улице. 
При низкой температуре на 
улице для малышей сокраща-
ется время прогулки.

Решение о приостановке 
работы по погодным услови-
ям принимает руководство 
компании, ориентируясь на 
требования ТК и санитарные 
нормы. Предусмотрено, что при 
экстремально низкой темпе-
ратуре прекращается работа 
специалистов некоторых про-
фессий. Но на практике такие 
случаи редки.

Подчеркнем, согласно ст. 
109 Трудового кодекса РФ ра-
ботающим в холодное время 
года на открытом воздухе или 
в закрытых необогреваемых 
помещениях предоставляются 
специальные перерывы для 
обогревания и отдыха, которые 
включаются в рабочее время. 

Чем активнее работа, тем чаще 
должны быть передышки. При 
экстремально низкой темпе-
ратуре прекращается работа 
специалистов некоторых про-
фессий. Например, каменщи-
ков.

Там, где прекращение работ 
влечет за собой остановку всего 
производства или части его, 
прекращение работ заменяется 
установлением чередующих-
ся смен работающих. К работе 
на холоде допускаются только 
лица, прошедшие предвари-
тельные медицинские осмот-
ры и не имеющие каких-либо 
противопоказаний для данной 
деятельности. Такие работни-
ки должны быть обеспечены 
комплектом средств индивиду-
альной защиты, соответствую-
щим текущим климатическим 
условиям. При температуре 
ниже -40 °C (или даже при 
более высокой, но с сильным 
ветром) работники должны ра-
ботать также с применением 
средств защиты лица и органов 
дыхания.

Также в лютые морозы 
может сокращаться рабочий 
день у сотрудников тех офисов, 
которые плохо отапливаются. 
Нормальной рабочей темпе-
ратурой в производственных 
помещениях СанПиН считают 
+20… +22 градуса. При темпе-
ратуре в рабочем помещении 
+19 градусов рабочий день 
сокращается до семи часов; 
+18 градусов – до 6 часов и т. 
д. Далее – минус один час при 
снижении на каждый градус.

В то же время требования, 
установленные СанПиН, не мо-
гут рассматриваться в качестве 
обязательных. Они носят лишь 
рекомендательный характер.

Подготовила
 Светлана ЯКОВЛЕВА 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Сельский оздоровительный 
клуб Смоленского района 
выиграл президентский 
грант – почти полмиллио-
на рублей. Деньги будут по-
трачены на мини-снегоход 
и инвентарь для фитнеса.

Смоленская физкультур-
но-спортивная общественная 
организация «СОК», что в рай-
центре Смоленское, работает с 
2014 года. В ней занимаются как 
воспитанники детских садов, так 
и школьники, всего 140 человек. С 
ребятами работают три опытных 
тренера, в числе которых руково-
дитель клуба Ольга Жихарева.

– Своего помещения у нас пока 
нет. Мы планируем расположить-
ся на частной двухэтажной лыж-
ной базе, которая сейчас строит-
ся. На первом этаже установим 
инвентарь, там же можно будет 
посмотреть по телевизору спор-
тивный канал, на втором – обо-
рудуем комнату для творчества. 
Задействуем в работе и уличный 
мини-стадион, – рассказывает 
Ольга Александровна.

«СОК» сотрудничает с различ-
ными организациями района, 
на площадках партнеров пока и 
проводятся занятия. Речь идет 
о Смоленском лицее профессио-
нального образования, четырех 
детских садах. К процессу под-
ключилась и Солоновская сред-
няя школа. Спортивные уроки 
также проходят в тренажерном 
зале, расположенном в райцентре.

Интереснее всего ребятам 
заниматься летом. Так, в июне 
нынешнего года 30 воспитан-
ников клуба участвовали в со-
ревнованиях на реке Песчаной. 
Новшеством традиционных сбо-
ров стал марш-бросок. Траверс 
на песке, узкий лаз, тир, снай-
пер – активисты справились со 

всеми препятствиями, которые 
были у них на пути. И таким об-
разом пробежали три километра. 
Также прошли соревнования по 
стрельбе, волейболу и прыжкам. 
Ольга Жихарева продолжает:

– Во время сборов нужно со-
хранять активность и уметь бы-
стро восстанавливаться между 
тренировками. Режим питания, 
сон и отдых – главные составля-
ющие в этом вопросе. Поэтому 
после обеда для всех участников 
действовало правило «горизон-
тальки», когда ребятам положено 
было отдыхать в течение двух 
часов, сохраняя горизонтальное 
положение тела. Кроме того, ре-
бята посещали баню.

В сентябре школьники участво-
вали в турнире по легкой атлетике 
в Горно-Алтайске. Хорошие резуль-
таты показали Юля Тырышкина, 

Саша Сукачев, Кирилл Жуков и 
Катя Ржавцева. Кроме того, в на-
чале осени совместно со Смолен-
ским Домом детского творчества 
прошли соревнования по спортив-
ному ориентированию.

Ольга Жихарева благодарна 
родителям, которые всегда го-
товы оказать поддержку в реа-
лизации проектов.

– Наши мамы и папы заинте-
ресованы в развитии детей, что 
способствует хорошему трени-

ровочному процессу и организа-
ции спортивных соревнований. 
Приходят на помощь во всем. 
Например, у нас нет транспорта 
для перевозки детей, родители 
всегда готовы предоставить свои 
автомобили и увезти детей на 
соревнования в другой район или 
город,  – подчеркнула собеседница.

Недавно «СОК» выиграл пре-
зидентский грант в размере 497 
тысяч рублей. На эти деньги 
приобретут мини-снегоход для 
расчистки лыжной трассы, а так-
же инвентарь для фитнеса: грифы, 
стойки для приседания, бодибары 
и так далее. Тренажеры и другие 
спортивные принадлежности 
отправят в Смоленский лицей 
профессионального образования, 
чтобы еще больше разнообразить 
досуг молодежи.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

(Начало на 1 стр.)

  СПОРТ .   КРАТКО .
По настоящему жарки-
ми получились финалы 
корпоративных сорев-
нований по боулингу в 
«Арена-парке».

Желающих показать свое 
умение выбивать страйки в Бар-
науле оказалось так много, что 
пришлось раздробить некоторые 
лиги и в результате их оказалось 
пять вместо трех.

Премьер-лига состоит из 
сильнейших корпоративных 
сборных Алтайского края. После 
шести туров осеннего турнира 
победителем стала команда «Бру-
клин». Второе место – у коман-
ды Сибирской генерирующей 
компании (СГК), третьими ста-
ли AngryBirds. При подведении 
итогов ферзем по боулинг-цен-
тру ходил Виктор Ситников из 
команды «Бруклин» с суммой 
рейтинговых очков 2596. Луч-

ший игрок индивидуального 
рейтинга у женщин – Дарья 
Яковская из команды СГК (2427).

По словам главного судьи 
чемпионата Романа Леонова, 
команды Премьер-лиги давно 
перешагнули линию любитель-
ства и теперь не уступят и про-
фессиональным спортсменам.

Следующей по рангу идет 
первая лига, участникам кото-
рой также выпала честь играть 

шесть туров. Здесь безоговороч-
ным лидером стала команда «4 
Тапка». Второе место – у «Алтайэ-
нерго», третьими стали «Русский 
продукт. Сборная». Лучшими 
игроками индивидуального 
рейтинга у мужчин стал Алек-
сандр Евдоков из команды 
«Алтайкрайэнерго» с суммой на-
бранных очков 2636, у женщин 
– Татьяна Боровик из «Русского 
продукта. Сборная» (2304).

В остальных лигах играли 
раз в месяц, поэтому результа-
ты на первый взгляд выглядят 
скромнее. Среди команд лиги 
Союза риелторов Барнаула и 
Алтая «Миэль», «Замок-плюс», 
«Покажиэтажи», «Перспектива 
24», «Союз застройщиков», «Пра-
вовая защита» и других лучшей 
стала «Классика недвижимости».

«Мне нравится эта команда, 
– признался корреспонденту 
«АП» президент Союза риелто-
ров Барнаула и Алтая Дмитрий 
Дворядкин. – Выступают всегда 
ровно. Молодые, симпатичные, 
легкие на подъем в любом виде 
спорта». Он же назвал две глав-
ные причины, по которым ри-
елторы решили осваивать 16 
дорожек боулинг-центра. Они 
здесь не только с пользой для 
здоровья и удовольствием от 
игры и общения с коллегами 
проводят время. На выбор этого 
вида спорта повлияло и то, что 

все организационные заботы 
берет на себя Федерация спор-
тивного боулинга Алтайского 
края. «Это очень удобно, – при-
знал Дворядкин. – Мне как руко-
водителю не надо переживать: 
где, что и как».

Лучшими игроками индиви-
дуального рейтинга у мужчин 
с явным преимуществом стал 
Евгений Корнишин из коман-
ды «Правовая защита» с суммой 
рейтинговых очков 916, у жен-
щин – Елена Кожановская из 
«Покажиэтажи» (720).

Хорошие результаты показы-
вают те, кто посетил несколь-
ко мастер-классов. Пример 
тому – Александр Евдоков. 
По его словам, все участники 
команды «Алтайкрайэнерго» 
прошли такие плюс выдержали 
жесткий отбор среди коллег. И 
затраченные усилия оказались 
весьма результативными.

Олег АНТОНОВ

Если чёрный шар дорогу перейдёт
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Трескучие морозы продержатся в регионе по 8 декабря.
Как сообщили в Алтайском ЦГМС, в северных и восточных 

районах ожидается отклонение среднесуточной температуры 
воздуха, будет на 8 – 17 градусов ниже климатической нормы. 
По данным синоптиков, норма этого периода составляет 
-10… -13 градусов.

Госавтоинспекция Алтайского края обратилась к води-
телям с просьбой без острой необходимости не покидать 
пределы населенных пунктов и быть внимательными на 
дороге. Водителям большегрузного транспорта рекомен-
дуется до улучшения погодных условий останавливаться 
в местах придорожного сервиса.

  КСТАТИ .

Награды получили медики Александр Неймарк 
и Юлия Кондратьева.

Особенно много мероприятий клуб проводит летом.


